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Merci aux annonceurs pour leur 
participation sans qui ce journal ne peut 
paraître. Pour les remercier adressez-vous 
à eux pour vos achats. Précisez-leur que 
vous venez vers eux grâce à cette 
publicité. Merci à tous les rédacteurs et 
photographes qui ont accepté de participer 
à la réalisation de ce numéro. 
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Site internet des paroisses du plateau :  
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Site internet du diocèse de Saint-Denis-en-France  : 
saint-denis.catholique.fr 

Photo 1ère page :  Taizé allumage des veilleuses avant l’office 

« À semer trop peu, on récolte 
trop peu; à semer largement, 

on récolte largement. 

Que chacun donne comme il a 
décidé dans son cœur, sans 
regret et sans contrainte, car 
Dieu aime celui qui donne 

joyeusement » (2 Co 9,6-7) 
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QUE VOTRE OUI SOIT OUI ! 

Mon oui allait tourner au non, c’est l’histoire drôle de ma vocation que 
j’aimerai vous partager. Natif de Dolisie en République du Congo-
Brazzaville, c’est grâce à une fille, Nicole, que j’ai mis le pied pour la 
première fois dans une église, alors que je me trouvais déjà en classe 
de 3ème. 

Arrivé en classe de seconde, j’ai commencé le catéchisme adulte et 
j’ai été baptisé cette même année, tout en recevant également ma 
première communion. L’année suivante, le curé de ma paroisse me 
propose d’enseigner le catéchisme. En fin de cette année de 
catéchisme en tant que catéchiste, je reçois la confirmation. L’année 
suivante, alors que j’allais préparer le bac, il me demande de rentrer 
au séminaire en y reprenant la classe de première. J’ai accepté sans 
la moindre hésitation : toute cette aventure se passe à l’insu de mes 
parents car toute ma famille n’est ni croyante ni pratiquante de la foi 
catholique. 

J’ai évolué avec ce secret jusqu’à la fin du premier cycle de philosophie dite “l’année de licence canonique“. 
C’est après mon année de stage en paroisse et avant de repartir pour le deuxième cycle de théologie que le 
secret fut rompu. En effet, j’ai demandé un jour à ma mère de m’accompagner au marché pour quelques 
courses. Là, les femmes me reconnaissant comme séminariste ont commencé à m’offrir des légumes, des 
fruits, tout en me saluant avec respect. La chose nourrit la curiosité de ma mère qui jusqu’alors retint son 
souffle. Le jugement commença lorsque nous fûmes arrivés à la maison. J’avouai alors tout à ma mère qui 
sans me laisser aller au bout me reprit, tout en colère. Quand mon père rentra du travail, elle lui expliqua tout. 
Mon père adopta le même comportement : leur « non » à cette aventure était catégorique ! 

Je suis reparti quand-même au grand séminaire par l’intervention de mon oncle médecin et ce, jusqu’à la fin 
de mes études. J’ai été ordonné diacre en 1998 et c’est à l’occasion de cette ordination que, pour la première 
fois, ma famille s’est rendue à l’église. Ordonné prêtre six mois après, je fus nommé curé à la campagne à 
Makabana, à 100 Km de ma ville natale et familiale. 

La guerre fratricide a éclaté dans mon pays un an après. Ma famille a alors quitté la ville et m’a rejoint à la 
campagne dans ma paroisse pour se mettre à l’abri. Dieu a commencé alors à les visiter à tour de rôle, en 
commençant par ma mère jusqu’au dernier de la famille. Toute ma famille est devenue chrétienne. J’ai 
administré des sacrements à certains parmi eux. 

Mon père, ma mère et mes frères aînés sont morts dans 
cette foi chrétienne. Du Ciel où ils se trouvent, ils se 
racontent certainement cette aventure, à la fois ma 
vocation et leur conversion. 

Je dis merci à Nicole que j’ai mentionnée tout au début, 
elle que Dieu a mise sur mon chemin. 

Merci à tous ceux et toutes celles qui continuent à me 
soutenir dans cette vocation. Merci au 

Seigneur et gloire à Dieu. 

Que votre oui soit oui ! 
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SPORT & SPI (SANS PARIS) 
 
Depuis des années, les adolescents de nos paroisses avaient participé au « Paris Spi – Paris Sport ». C’était 
une semaine d’activités sportives avec des visites à Paris. 
En raison du manque d’animateurs majeurs, nous avons décidé de baptiser notre semaine « Sport et Spi 
(sans Paris) ». Oui, vous avez bien lu : sans Paris. C’est à Montfermeil que nous avons passé nos vacances 
et nous voulons partager avec vous ce que nous avons vécu : 
 
Lundi, nous avons d’abord fait connaissance, car il y avait parmi nous beaucoup de nouveaux visages : 
Lucile, Nohann-Ari, Madison, Diane, Milla, Kenzo, Nathan et père.Tobias (*NDLR voir portrait pages 
suivantes).  
 
Ensuite, nous avons passé l’après-midi dans les activités de notre choix, guidées par plusieurs animateurs. Il 
y en avait 9 au total : Annelyse, Brandon, Cameron, Doriane, Kévin, Linjayz, Simonad, p.Tobias et sœur Ana. 
Les ateliers étaient : foot, dessiner la nature, nourrir les canards, jeux de ballon et autres. Après le dîner 
apporté par nos parents, nous avons fait des jeux et, pour terminer notre journée, la prière autour d’une croix 
très spéciale, en forme de “puzzle“élaboré par Ambre.   
 
Mardi était plutôt festif avec l’atelier culinaire (les crêpes avec du Nutella, du sucre ou de la confiture) et les 
différents jeux où nous nous sommes déplacés de défi en défi. Il faut mentionner aussi que nous avons tous 
les jours sagement participé aux services : mettre la table, balayer la salle, laver les casseroles de la famille 
qui nous a préparé le dîner, remplir le lave-vaisselle etc. 
Ce soir-là, nous avons fait une fête déguisée, avec la musique à notre goût, avec plein de bonbons et les jus, 
et bien sûr, une belle prière à la fin. 
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Mercredi, c’était le jour de pèlerinage à Notre-Dame des Anges à Clichy-sous-Bois. En chemin, nous nous 
sommes arrêtés dans le parc pour un jeu. Ensuite, les sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie nous ont 
reçus dans une salle où nous avons partagé notre goûter. 
Puis, nous avons d’abord visité la chapelle de Notre- Dame des Anges et écouté la légende des trois 
marchands, nous sommes montés jusqu’aux trois croix et après, nous avons visité la nouvelle église Saint-
Jean-XXIII (qui était un pape). Nous avons aussi vu la source, entendu des beaux témoignages et signé le 
livre d’or. 
Pour terminer la journée, nous avons vécu une belle messe des Cendres que nous avons animée nous-
mêmes. C’était très beau ! 
 
Jeudi avait commencé avec la visite à Mont’Olympique. Nous avons pu essayer quelques sports d’hiver 
comme le ski du fond, la descente, le biathlon et l’escalade, mais rien n’était plus rigolo que d’observer ceux, 
qui avaient décidé de faire du patinage. 
Après les sports d’hiver, nous nous sommes rendus dans l’Arboretum pour une heure de jeux, avant de 
manger le délicieux repas, préparé, comme tous les soirs, par les familles (surtout les mamans). 
La veillée était vraiment drôle, mais spirituelle aussi. Par groupes, nous avons préparé les petites saynètes 
évangéliques que nous avons présentées devant les autres et ils devaient deviner de quel évangile il 
s’agissait … 
 
Vendredi était un peu improvisé à cause de la pluie. P. Tobias nous a enseigné un chant en anglais avec des 
gestes, puis nous sommes passés par trois ateliers : la dégustation à l’aveugle, l’élaboration des cartes de 
remerciement et la décoration de coffrets en bois. 
Le goûter de ce jour-là était le meilleur de tous, car c’était l’anniversaire de Nathan et il y avait trois gâteaux à 
faire disparaître. Mission accomplie en 10 minutes ! 
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Père Tobias a animé un débat sur les réseaux sociaux et 
le désir des parents d’avoir accès à nos comptes, frère 
Woytek de Taizé a fait un témoignage et la prière devant 
une icône et voilà que tout d’un coup … cette belle 
semaine est déjà terminée. 
 
Samedi, le dernier jour, est arrivé. Nous l’avons passé à 
l’Arboretum en jouant, dansant et mangeant des bonbons. 
Après les Jeux Olympiques, nous avons tout simplement 
profité du bon temps, du frisbee, du ballon, de la bonne 
musique (congolaise entre autre) et de la présence de 
chacun. 
Pour remercier pour l’accueil dans la salle Jean-Paul-II, 
nous avons ramassé toutes les poubelles, les petits 
papiers et autres saletés autour du bâtiment (même si ce 
n’était pas nous qui avions sali) ! Nous avons aussi rangé 
les tables et les chaises et tout balayé. 
La dernière veillée était une soirée cinéma : enveloppés 
dans les couvertures, nous avons regardé une comédie, 
fait la dernière prière devant la croix en puzzle et sommes 
rentrés à la maison. 
 

Vos ados de Sport & Spi  
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PÈRE TOBIAS DINDI ONG’ARIA  

Né au Kenya dans une famille nombreuse, il a d’abord terminé ses études de 
journalisme, avant de se lancer dans une carrière à la radio. 

Appelé à suivre Jésus, il est entré dans la Compagnie de Jésus une congrégation 
fondée par saint Ignace de Loyola en 1540. (NDLR voir ci-dessous)  

Il est arrivé à Saint-Denys de l’Estrée, dans notre diocèse, à la fin de l’été 2022, 
après avoir terminé ses premières études de théologie à Abidjan en Côte d’Ivoire. 

À l’été 2023, il est retourné dans son pays d’origine où il été ordonné prêtre le 2 juillet 2023 en compagnie de 
six autres jésuites et d’un missionnaire d’Afrique. 

Le père Tobias a rejoint pendant la semaine de Sport et Spi, apportant sa joie, son enthousiasme et sa 
bienveillance, tout en témoignant de sa vocation de prêtre et de sa vie, toute donnée à Dieu. 

 Merci père Tobias !  

 Un petit rappel si nécessaire :    la compagnie de Jésus est un ordre religieux catholique fondé à Paris en 
1540 par Ignace de Loyola et François-Xavier entre autre. Elle comprend aujourd’hui près de 17000 membres 
présents dans le monde entier. 

Qu’est-ce qu’un jésuite : compagnon de Jésus, le jésuite essaie avant tout de marcher, jour après jour, avec 
le Christ.  L’amitié personnelle avec Jésus est le fondement de la vie jésuite. Le jésuite est convaincu, à la 
suite d’Ignace, que Dieu se donne à trouver dans le monde aujourd’hui et il consacre sa vie à cette 
recherche, personnellement, mais aussi en aidant les autres à trouver Dieu en toutes choses.  Le jésuite est 
nourri de l’expérience des « Exercices spirituels d’Ignace de Loyola ».  

L’Argentin Jorge Mario Bergoglio est devenu le 13 mars 2013 le premier Jésuite de l’Histoire à être élu pape, 
sous le nom de François … mais cela, vous le saviez déjà !                                                                               

Père Tobias avec les jeunes de Sport et Spi 
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RETRAITE DES CONFIRMANDS À TAIZÉ 
 
Les jeunes diocésains âgés de 15 à 
35 ans sont invités à vivre une 
semaine de retraite au sein de la 
communauté œcuménique de Taizé. 
Cette année, le pèlerinage s'est 
déroulé du 18 au 24 février et a 
rassemblé 592 jeunes et adultes, 
autour du thème inspirant « Marche 
au souffle de l'Esprit ! » 
 
Chaque année, notre diocèse 
propose une semaine de retraite au 
sein de la communauté monastique 
chrétienne œcuménique de Taizé 

(Saône-et-Loire) pour les jeunes se préparant à leur confirmation.  
 
Quinze jeunes (9 garçons et 6 filles) de notre Unité pastorale ont participé à cette semaine du 18 au 24 
février 2024, encadrés par 5 adultes bénévoles de notre paroisse avec l’approbation de notre prêtre, Père 
Désiré.  
 
Nous avons partagé les mêmes conditions de vie : dortoirs, douches collectives, repas avec le strict 
minimum : un bol et/ou une assiette, une cuillère à soupe, participé aux tâches ménagères selon un 
planning.  
 
Le groupe a vécu au rythme de temps de prières : 3 par jour 8h15, 12h20 et 20h20 proposées par la 
communauté des frères, dans une église où le silence était de rigueur. Mais également au rythme de temps 
d’échanges quotidiens proposés par un frère de Taizé : introduction biblique sur un passage de l’Évangile, 
discussions et jeux avec d’autres jeunes confirmands/confirmés venus de province (Lyon/Toulouse).  
 
Nos jeunes ont pu également participer à des rencontres avec notre Évêque, Monseigneur Pascal Delannoy, 
Père Jean Christophe Helbecque (prêtre des vocations), le Père Bertrand Collignon, Vicaire général ; et être 
acteurs d’un chemin de croix préparé avec eux et réalisé avec le Père Yves et Pascale de l’équipe 
diocésaine.  
 
 
Cette semaine fut éprouvante. 
Au nom de l’équipe 
d’animation de notre paroisse, 
je salue la patience, la 
bienveillance de nos jeunes 
entre eux et envers nous, leur 
ponctualité à la messe du 
matin (7h30) et lors de 
chaque prière, le respect des 
autres, des temps de silence, 
du couvre-feu, de leurs 

Nos jeunes à Taizé 

Service de vaisselle avec notre évêque Mgr Pascal DELANNOY 
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services de vaisselle qui resteront dans leurs mémoires et celles des bénévoles de Taizé. Malgré des 
conditions de vie collective souvent difficiles : la fatigue, le froid, des repas maigres, ils sont restés solidaires.  
 
Ce fut une belle rencontre qui marquera leur chemin de foi et le nôtre. Chacun a pu individuellement 
s’entretenir avec un prêtre et/ou un frère , et se recueillir sur la croix de Taizé lors de la dernière prière du 
vendredi soir. Ils sont prêts à recevoir l’Esprit Saint. 
 

Sandrine BENOT responsable du groupe de Taizé 2024 
et les animateurs : Felipe De Moura, Manon Benot, Morgan Mbassa Menick et Nadia Olivier 

 

Chemin de croix 5ème station  

Messe de retour dimanche 25 février, église Saint-Pierre-Saint-Paul 
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VAUJOURS, LÀ OÙ LA FOI S’ÉVEILLE !! 
 
Il y a seulement 5 ans, le catéchisme a fait son apparition à Vaujours, ajoutant une nouvelle dynamique à 
notre communauté. L'aumônerie des collèges existait déjà depuis un certain temps. Les enfants du 
catéchisme suivent un parcours sur 4 ans, durant lequel ils découvrent la foi chrétienne et les valeurs de 
l'Évangile. Les jeunes de l'aumônerie, quant à eux, approfondissent leur réflexion sur leur foi. 

Cette année, nous avons 22 enfants inscrits au catéchisme et pas moins de 28 jeunes inscrits à l'aumônerie 
des collèges. Une fois par mois, il y a une messe où toutes les familles sont invitées. En septembre, nous 
avons eu la bénédiction des cartables et des catéchistes, tandis qu'en décembre, nous avons fêté la Saint-
Nicolas avec une saynète jouée par les enfants et les jeunes au début de la messe. 
 
Souvent, nous avons des moments de convivialité avec les paroissiens, tels que le partage de galettes pour 
l’Épiphanie ou de brioches lors de la célébration de la Saint-Nicolas. Les activités manuelles sont aussi au 
rendez-vous : pendant les festivités de Noël, le groupe des jeunes a réalisé une crèche à suspendre. Tout au 
long de l’année, nous organisons des séances communes, par exemple, une séance de révision sous la 
forme d’un grand jeu. C’est une façon amusante d’apprendre ensemble. Bientôt, si le temps le permet, nous 
nous retrouverons lors d’un chemin de croix en extérieur. Et n’oublions pas, notre fête paroissiale au mois de 
juin. En ce qui concerne les sacrements destinés aux enfants et aux jeunes, nous faisons les préparations 
avec notre unité pastorale. 
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SŒUR ANDRÉA, 
nouvellement arrivée dans la communauté FMM de Clichy-sous-Bois 

Je m’appelle sœur Andréa SAKANDE. Je suis née au Burkina Faso et donc 
Burkinabé. Je viens d’une famille chrétienne de 8 enfants, 4 garçons et 4 filles. Je 
suis la 7ème. Grâce au soutien de mes parents, j’étais engagée à certains 
mouvements de ma paroisse (Saint Pierre de GOUNGHIN) tels que le mouvement 
CV/AV (Cœurs Vaillants/Âmes Vaillantes), la chorale puis la catéchèse aux tout-
petits. Cela m’a permis de grandir dans l’amour de Dieu et de l’Église. C’est aussi, 
dans ce climat d’engagement et de fraternité que le Seigneur m’a appelée et m’a 
donné le courage, la paix et la joie de répondre positivement à son appel.  

En effet, la vie missionnaire m’a séduite si bien que je me suis orientée vers 
l’Institut des Sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie qui sont présentes au Burkina Faso. Aussi, cette 
parole du Christ m’avait interpellée fortement : « Que sert à l’homme de gagner l’univers s’il vient à perdre 
son âme ? » (Cf. Mt 16/26). 

Après les différentes étapes de la formation (Année Spirituelle, postulat et le noviciat), j’ai prononcé mes 
premiers vœux en 2004 puis les vœux perpétuels en 2010. J’ai eu la joie et le bonheur d’aller en mission au 
Maroc, à l’Île de la Réunion, l’Île Maurice et depuis 2018, je suis en France dans la communauté St Michel à 
Paris (d’abord au 14ème puis actuellement au 17ème).  

Je suis très heureuse de rencontrer d’autres peuples, cultures et langues car « Le monde entier est notre 
patrie » (Cf. Bienheureuse Marie de la Passion, Fondatrice des sœurs FMM). Grâce à cette vocation FMM, 
j’ai la joie et le dynamisme pour la mission à Clichy- sous-Bois.                                                                          

Paix et tout Bien !  Soeur Andréa SAKANDE  
(Fraternité Missionnaire de Marie)  

Notre équipe de bénévoles est constituée 
de 3 servants d’autel, 3 catéchistes, 3 
animatrices, 1 animatrice de messe et 1 
coordinatrice. Si vous en avez envie, nous 
sommes constamment à la recherche de 
bonnes volontés. Nous formons une 
équipe jeune et dynamique. Les 
inscriptions au catéchisme et à 
l’aumônerie des collèges se font durant 
toute l’année. 

 

Alors ? Tu nous rejoins ? 
 

Katia GALLE 
(Saint-Nicolas – Vaujours) 
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AU REVOIR PÈRE 
GRÉGOIRE !  
Les remerciements des paroissiens. 
 
 Père Grégoire, nous rendons grâce à Dieu 
pour ces trois années passées ensemble. Eh oui, 
déjà trois ans !  Ces années furent remplies de joies 
et de rebondissements. 

          Merci pour tout ce que tu as apporté au sein 
de notre communauté, notamment auprès des 
jeunes avec Sport & Spi. Tu as su leur montrer 
d’une part que sport et foi sont liés, d’autre part les 
faire grandir sur ce chemin de foi. 

 Merci pour ton investissement au sein de la paroisse : aumônerie, catéchuménat des enfants, équipes 
liturgiques, préparation au mariage, EAP, prière des malades, hébergement solidaire, participation aux pèleri-
nages, etc… 

 Sans relâche, tu nous as accompagnés et fait grandir spirituellement.  Que le Seigneur te bénisse et 
guide tes pas chaque jour. Que l’Esprit Saint te prépare à cette nouvelle mission qui t’attend. Nous ne t’oublie-
rons pas. 

 Nous te prions Seigneur pour que Ton Église grandisse et pour que tes enfants demeurent toujours 
dans l’unité et la paix. Nous prions aussi pour tous nos prêtres.  

                                               Merci Seigneur ! 

 

 

 

Toutes les photos et et vidéo en 
ligne sur notre site : 

plateau93.catholique.fr 

Rubrique souvenirs 2024 

           
Yella CUNNEAPEN 

(Sainte-Bernadette de Gagny) 
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 « 5ème INTENTION DE PRIÈRE 
UNIVERSELLE » 

Lue le dimanche 7 janvier en l’église Sainte-Bernadette de GAGNY 

  « En ce jour, nous disons au revoir à notre pasteur, le père 
Grégoire, oserai-je dire “cette étoile fugitive“, qui est appelé à poursuivre sa 
mission dans un autre diocèse, peut-être sous une autre forme ? On ne 
peut pas dire qu’il a passé ces 3 années parmi nous en roue libre mais 
bien au sprint, le nez dans le guidon, sans toutefois perdre les pédales.   

Malgré un coup de pompe bien compréhensible qui l’a mis à plat 
et amené en novembre dernier à mettre un frein à ses activités pastorales, 
il s’est courageusement remis en selle et a redémarré sur les chapeaux de 
roue jusqu’à la surprenante nouvelle de son départ, qui n’était pas un faux 
départ. 

Parmi les nombreux faits marquants de son bref passage à Sainte-Bé, nous retiendrons entre autre 
et regretterons ses homélies, parfois un brin déjantées, mais qui manifestaient si besoin qu’il en connaissait 
vraiment un rayon sur son sujet … 

Ce n’est bien sûr qu’une hypothèse personnelle, mais peut-être a-t-il éprouvé parfois dans notre 
Unité pastorale du Plateau (qui n’est pas un 54 dents) le sentiment de pédaler « dans la semoule », les 
Alsaciens diraient plutôt « dans la choucroute ». 

Aussi, en notre nom, je lui souhaite sincèrement de pouvoir dans sa nouvelle mission changer de 
braquet, continuer à mouiller le maillot et emmener le peloton avant, qui sait, une nouvelle échappée.  

Le grand Albert Einstein déclara : « La vie, c’est comme une bicyclette, il faut avancer pour ne pas 
perdre l’équilibre », à méditer par chacun et chacune… 

Enfin, pour exprimer au père Grégoire notre vive et 
fraternelle reconnaissance pour ces années intenses passées 
parmi nous, et pour prolonger l’œuvre qu’il a entreprise, tout 
particulièrement auprès des jeunes, Seigneur, nous te 
prions. » 

« Seigneur, entends la prière qui monte de nos cœurs » 

  Jean-Pierre Duneufjardin 
(Ste-Bernadette de Gagny) 
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  MESSAGE DE MGR PASCAL DELANNOY AUX 
DIOCÉSAINS DE SAINT-DENIS  

 Frères et sœurs, je me souviens avec émotion de ce jour où vous m’avez accueilli comme 4ème 
évêque du diocèse de Saint-Denis, à la suite de Messeigneurs Jacques Le Cordier, Guy Deroubaix et Olivier 
de Berranger. C’était le 10 mai 2009.  

 Depuis bientôt quinze ans, j’ai la joie d’être votre Pasteur, veillant à ce que notre Église diocésaine soit 
porteuse du salut annoncé par le Christ et ferment d’unité entre tous les hommes. En quinze ans, que de 
rencontres, que de partages, que de célébrations, que de pèlerinages et rassemblements pour lesquels je 
rends grâce à Dieu.  

 À travers les événements vécus, heureux et parfois douloureux, il nous a été donné la grâce de 
reconnaître la présence du Christ qui, par son Esprit, l’Esprit Saint, ne cesse de marcher à nos côtés, tantôt 
pour nous encourager, tantôt pour nous soutenir, tantôt pour nous déranger, voire, nous bousculer pour que 
nous demeurions attentifs à l’inattendu de ses appels.  

 Il y a quelque temps de cela, un nouvel appel a retenti dans ma vie. En effet, notre pape François m’a 
appelé à devenir le 107ème évêque de Strasbourg. Riche de tout ce que j’ai vécu avec vous et sachant 
pouvoir compter sur votre prière, avec humilité et confiance, j’ai répondu positivement à cet appel.  

 Le dimanche 21 avril aura lieu, en la cathédrale de Strasbourg, la célébration d’installation. D’ici là je 
resterai présent dans le diocèse, poursuivant en qualité d’administrateur diocésain ma mission auprès de 
vous. Après le 21 avril et dans l’attente d’un nouvel évêque, un prêtre du diocèse sera désigné, selon la 
procédure canonique et pour un temps indéterminé, administrateur du diocèse.  

 La nouvelle de mon prochain départ vous parvient alors que nous vivons le temps du carême, temps 
de conversion, qui nous prépare à la fête de Pâques. Merci tout au long de ces semaines de m’accompagner 
de votre prière qui, depuis quinze ans, n’a jamais fait défaut, me donnant ainsi la grâce de vivre mon 
ministère épiscopal dans la confiance et la foi.  

 Je ne pourrais évidemment vous quitter sans rendre grâce pour ces quinze années où j’ai été 
pleinement heureux de marcher avec vous pour qu’ensemble, prêtres, diacres, consacrés, laïcs, nous 

répondions aux appels du Seigneur en nous mettant à 
l’écoute de l’Esprit Saint. Cette célébration d’action de 
grâce aura lieu le mercredi 17 avril, à 19h00, en la 
Basilique-Cathédrale Saint-Denis.  

 En vous assurant de ma communion de prière, je 
vous souhaite une belle marche vers Pâques !  

+ Pascal Delannoy  

Administrateur du diocèse de Saint-Denis en France  
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 LA PETITE THÉRÈSE, 
GRANDE STAR AU 
BRÉSIL ! 

Les Brésiliens ont un faible pour sainte 
Thérèse de l’Enfant Jésus, la preuve : ils reçoivent 
pour la quatrième fois le reliquaire centenaire de 
Lisieux sur leur sol, toujours dans une grande 
effervescence et dans une belle démonstration de 
foi. 

Le succès de la petite Thérèse ne faiblit 
pas, et s’il fallait une preuve pour le démontrer, il suffirait de tourner le regard vers le Brésil …   Ce n’est 
d’ailleurs pas pour rien que l’on surnomme ce géant de l’Amérique du Sud « la succursale de Lisieux » . 

Pour la quatrième fois, du 15 janvier au 19 octobre 2024, les reliques de la petite carmélite française 
voyagent chez les Brésiliens, qui continuent d’entretenir une très forte dévotion à son égard.  Le reliquaire 
pérégrine dans tout le pays, s’arrêtant dans de multiples diocèses afin d’être exposé à la vénération des 
fidèles. 

Cette grande dévotion du Brésil à sainte Thérèse n’a pas attendu sa canonisation ; elle a débuté dès 
sa mort, en 1897, grâce à un missionnaire jésuite, le père Henri Rubillon. 

Lui aussi originaire de Normandie, il a, contrairement à la jeune carmélite qui restera cloîtrée comme 
l’exige son ordre religieux, tout quitté pour aller enseigner dans les collèges de la Compagnie de Jésus, au 
Brésil : c’est là qu’il diffuse l’enseignement et la spiritualité de cette “Docteure de l’Église“. 

On peut dire : « Mission accomplie » : le Brésil est l’un des pays à avoir le plus accueilli les reliques de 
Thérèse, sans compter les 
nombreuses églises qui lui sont 
consacrées. 

         
Jean-Pierre DUNEUFJARDIN 
(Sainte-Bernadette de Gagny) 

   Source : Aleteia 

Le Brésil, terre de mission pour Thérèse 
et ses parents . 
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